大革命时期中国共产党对请示报告制度的探索

罗玉明 苏玲锋1

【摘 要】: 大革命时期,出于加强自身建设、应对国共合作后复杂的革命斗争的需要,中国共产党反复强调加强请示报告的重要性,对党的请示报告制度进行了初步探索。这一探索经历了侧重于党的组织工作的报告,到要求各地党组织既向党中央报告全面工作又要向党中央请示两个阶段。在探索中,规定了请示报告的组织体系、请示报告的类型及主要内容、违反请示报告制度后的处理方式,并规范了请示报告的写作要求、提交时间及传递方式,党内请示报告制度初具雏形。

【关键词】: 大革命时期 中国共产党 请示报告制度

【中图分类号】K262【文献标识码】A【文章编号】1004-518X(2022)04-0135-09

请示报告制度是中国共产党的重要工作传统和工作方法,对中央了解情况、指导中国革命和建设、维护党的纪律和中央权威具有重要的历史与现实意义。学术界对党的请示报告制度研究目前侧重于其形成发展研究与新时代党的请示报告制度研究,大部分学者认为中国共产党请示报告制度形成和创立于解放战争时期¹,即以 1948 年毛泽东带领全党制定请示报告制度为标志;也有学者认为抗日战争时期请示报告制度初步形成²。实际上,党的请示报告制度的形成不是一蹴而就的,有一个提出、探索、形成、发展、成熟的过程。而大革命时期就是党的请示报告制度探索的一个重要阶段。

一、请示报告制度的最早提出及其原因

中国共产党的请示报告制度源起于共产国际要求各国共产党组织向其汇报工作的规定。1921 年 6 月 22 日,共产国际在莫斯科召开第三次代表大会,大会通过了《共产党的组织建设及其工作方法和工作内容》规定:每个党"应当每隔三个月向共产国际的领导机关汇报一次工作。每个地区的党组织必须向其邻近的领导机关汇报工作(例如,地方组织每月要向有关的省党委汇报工作)"。"每个支部、党团和工作组必须向其实际领导机关汇报工作。每个党员必须(例如每周一次)向他所在的支部或工作组(或组长)汇报工作","只要遇到适当的机会,就应当立即提出汇报"。[1][P409]据此,党的一大通过的《中国共产党第一个决议》明确提出:"党中央委员会应每月向第三国际报告工作。"[2][P40]1922 年 6 月 30 日,陈独秀以中共中央总书记的名义向共产国际撰写了工作报告[2][P5-11],这是目前所见到我党历史上以中共中央名义向共产国际所写的第一个工作报告。

随着中国共产党的逐渐成长,工农运动的日渐开展,特别是国共合作提上议事日程,中国共产党将共产国际提出的报告制度引入党内,要求各地共产党组织向中共中央报告工作,并逐步将制度中国化了。工作报告是"强化组织领导、工作监督与信息沟通的有效方式"^{[3](P24)}。

1923 年 12 月,中共中央发出《中央通告第十二号——各区及各地方应每月向中央报告工作》,明确要求各区和各地方每月将当地政治、劳动和党务状况等事项向中央报告,这是党内第一份规定报告工作的专门文件。^{[2] [P32]}同月,党中央发布了《中央通告第十三号》,将"报告"作为革命斗争的一项方法和考核依据,并对工作报告做了相应的规定。^{[2] [P33-34]}

¹作者简介:罗玉明,湘潭大学马克思主义学院教授、博士生导师。(湖南湘潭 411108)

苏玲锋,湘潭大学马克思主义学院博士生。(湖南湘潭 411108)

基金项目:湖南省教育厅科研创新项目"新时代党的政治建设研究"(CX20190452)

此时,党的各项工作刚刚起步,党员数量较少,组织系统尚不健全,规章制度不完善,不可避免出现这样那样的问题。如:有的地方较多地关注当地实力派情况而较少关注民众政治问题^{[4] [930-31)},一些党员存在贪污乱纪和不作为^{[5] [9282)},有的地方组织散漫无力、内部纠纷不断,地方上还不习惯向中央报告工作,尤其是经常不报告工作或者应付性报告,使得中央"不能看出工作的进步"^{[2] [945)}。

国共合作局面形成后,一方面中国共产党的组织不断发展壮大,进而领导了轰轰烈烈的工农运动,另一方面,中共既要帮助国民党改组,又要组建地方党部,巩固广东根据地,推动北伐以打倒列强军阀。随着国民革命斗争的深入发展,统一战线领导权的争夺日趋复杂尖锐。

在复杂的斗争形势面前,中共中央迫切需要了解各地党组织工作的情况,以便加强对各地工作的指导。但是,由于各地党组织处于分散的工作环境,"各级组织间的关系极不密切。支部不能充分的去了解客观的一切现象、每个同志的工作能力",因而难以"指导同志行动、适当分配同志工作的责任";各支部"对于上级机关更缺乏系统的详密的报告",使得"区委地委亦无法了解各支部的一切状况,无法决定一个正确的政策去指导各支部的行动"。

中央机关更是"所接各地的报告和统计材料亦非常稀少",这导致了严重后果:一是"使上级机关无从知道各地的真实状况";二是"无从决定对于该工作的指导政策";三是"无从估计我们的力量并适宜的分配我们的力量";四是"各地成了独立自由行动,破坏了党的集中组织"。[2] [180]

因此中共中央要求各地党组织"勤向上级机关作报告,勤向上级机关写信请示"^{[2](P100)},以便党中央了解各地斗争情况,制定正确的方针,并采取严厉措施,应对复杂的斗争环境,特别是使中国共产党明了"无产阶级参加民族运动,不是附属资产阶级而参加,乃以自己阶级独立的地位与目的参加"^{[6](P210)},"中国的民族革命运动,必须最革命的无产阶级有力的参加,并且取得领导的地位,才能够得到胜利"^{[6](P210)}。以便在国民革命运动中"与资产阶级争国民运动的指导·······保证无产阶级政党争取国民革命的领导权"^{[5](P170)}。

二、大革命时期请示报告制度的探索过程

大革命时期,中国共产党的请示报告制度经历了由简单到复杂、由党的组织工作到全面请示报告的发展过程,不仅要求各地 党组织向中央报告工作,而且提出要向中央请示的要求。具体说来,大体分两个阶段。

第一阶段,侧重于党的组织工作报告(1924—1925年9月)。

党的三大后,各地党组织按照中央的要求开始向中央汇报工作,但是,当时各地党组织工作较为分散,加上各地党组织对请示报告的内容缺乏了解,不知如何撰写报告,因而导致"有的地方许久没有报告,有的虽寄报告,不是漫无系统,便是失之简略,不能看出工作的进步",有鉴于此,中共中央于1924年11月1日发出《中央通告第二十一号——加强党的组织观念和汇报工作》,强调"党内组织为党的中心工作",要求各地委、区委、小组负责同志加强组织观念,贯彻执行党的指示精神,对"执行时有无障碍及其结果,均应随时报告中央"。[2][145]

这是党中央首次将党的组织工作作为请示报告的核心内容。党的四大后,中共中央颁布第九号通告,要求各区委、各地委、各独立支部将落实四大决议的情况专责报告党中央。为此,中共中央于 1925 年 2 月 25 日发出《中央通告第九号——要各地向中央报告组织工作情况》,要求各地全面报告对四大议决案不了解的地方、是否按照决议分部组织及其负责人情况等十二个方面。[2] [28]

第二阶段, 既要求各地党组织向党中央汇报工作, 又提出要向中央请示(1925年10月—1927年7月)。

随着国民革命的深入开展,党的工作由局部区域走向全国,不仅要发展党的组织、领导开展工农运动,而且要处理与国民党的关系,特别是掌握统一战线的领导权,党需要处理的问题越来越多、越来越复杂。这时的党成立时间不长,缺乏与国民党合作和斗争的经验,在处理诸多事件的过程中也不可避免地出现一些问题。为了全面了解各地党组织的工作情况,更好地指导各地党组织的工作,因此中共中央不仅提出各地党组织向中央全面报告工作,而且提出要向中央请示工作。

1925年10月,中共中央执行委员会第一次扩大会议召开,这次会议十分重视健全党的各级指导机关,密切各级党组织的关系。会议通过《对于组织问题之议决案》,要求地方就重大问题向中央请示,规定: "区及地方委员会,一方面应当真正完全执行中央命令,关于一切政治上及策略上的问题,都请中央的指示",同时中央"应当指导地方的工作(支部,党团,俱乐部,工人研究会等),派人到所属各处监督日常的党的工作"。[2] [1957] 这是党中央首次提出各地应就重要问题向中央请示并对各地日常工作进行指导和监督。

1926年2月13日,中共中央向各地党组织发出《中央通告第七十七号——各级党组织必须按时按要求向中央作工作报告》,通告规定了各地党组织需要向中央提交的11种报告类型,规范了各种报告的内容和写作要求,规定了报告时间以及不按时报告的违纪处分。[2](180-81)这是中共中央第一次就报告的内容、形式、写作体裁、提交时间、处罚措施等作了明确规定。

1926年7月中旬,中国共产党在上海召开中央执行委员会第二次扩大会议,通过了《关于宣传部工作议决案》,对宣传工作报告作出全面要求和规范,要求对宣传领域九个方面工作的开展情况限期一月进行全面报告,包括每月综合报告地方所出各种刊物期数、报告每月思想舆论的调查情况;每月教育成绩,包括支部每月理论和时局讨论会情况,党员群众对主义的了解和对于政治的了解程度,组织纪律问题及其某种倾向;每月党校办理的各种训练班及教材办法成效;报告中央刊物在当地的影响及其所受的批评,还有对党政策指导的需要、各地每月在中央刊物上发表的通信数量、目录也要报告。[5]([P]92-193)

扩大会议通过的《军事问题决议案》强调"军事工作是党的工作的一部分,各地军事工作负责同志,应与当地党的书记发生密切关系,向书记报告工作情形,并和书记商量自己工作"^{[5] [P229]}。1926年8月《中央通告第四号(龙字第一号)——成立农委发展农民运动并定期报告农运工作》,要求以后各区各地农委"每月至少应将农运工作情形专门报告于中农委一次,其临时发生之斗争亦应随时报告!万不得有误"^{[7] [P351]}。

但是,"中央向各地催索报告的通告信件,不知己发过若干封,统计报告表册格式亦已印发",而"能依照遵行者还是寥寥",导致中央对于各地方情形十分隔阂,难以指导各地方的工作,为此,1926年9月28日中共中央发出《中央通告第二十一号——各地必须按期向中央作报告》,要求各地党组织"勤向上级机关作报告,勤向上级机关写信请示",打破中央与地方的隔阂,研究解决问题的办法,提高解决问题的能力,并规定若未按期提交报告者,停发经费。[2](P104)

《中央通告第二十一号》虽然没有提出请示报告制度的概念,但它既提出要向中央汇报工作,又提出要向中央请示,这是党的文件中第一次将请示与报告工作结合在一起,是党的请示报告制度初具雏形的标志。

三、大革命时期请示报告制度的主要内容

综观中共中央发布的通告和大会决议,大革命时期中国共产党不仅初步提出了党内请示报告制度,而且对请示报告制度的 内容进行了初步的探索。

第一,规定了请示报告的组织体系。

大革命时期的请示报告制度规定了"双向报告"制度,不仅规定了下级向上级、全党向中央请示报告工作,而且规定上级机 关也要向下级党的机关作报告。 1926年2月《中央通告第七十七号》规定,"政治报告"要逐级进行,要求此项工作由各级书记负责,"支部向地委报告,地委向区委报告,区委向中央报告。总之,中央以下各级组织每周均须向上级作一政治报告"^{[2] (180)}。1926年7月中国共产党第三次中央扩大执行委员会会议通过《组织问题议决案》,再次强调"自中央以至各支部,各级机关间,必须建立互相密切的关系;各上级机关对于下级机关,各下级机关对于上级机关,都须有定期报告"^{[2] (187)}。有的专项工作要求地委、区委或者中央直属的特殊支部、各地的负责人直接向中央、共产国际请示报告工作,如1926年6月李大钊和范鸿劼等就前三个多月的工作向共产国际报送了《北方区委委员们的报告》。

各职能部门也要实行自下而上的垂直报告。《中央通告第七十七号》要求"组织部报告"由中央直接指挥的区委、地委和特委的组织委员每月末前寄出,报告内容包含各级组织的人数变化、经费使用情况、开会情况和工作分工情况等。而"宣传报告"由宣传部委员负责,像组织报告手续一样,每月向上级机关报告一次。妇运报告"由区委、地委所属下的各该委员会主任负责,每月向上级机关报告一次,区委、地委每月向中央报告一次"。[2](P80-81)

不仅各级党组织要向中央报告工作,各地党组织负责人也要向中央报告工作。《中央通告第六号》规定,驻各地的中央委员、候补中央委员须每月向中央报告工作,特别是北京、广州两地的中央委员和候补中央委员每周须向中央报告工作;地方书记每周须向中央报告工作。^{[2](957)}

第二,规定了请示报告的类型及主要内容。

党的各级组织向上级党组织撰写哪类工作报告,具体有什么内容,在党的相关文献和通告中有比较详细的规定,具体可分为 三大类型。

一是对中央文告、会议决议精神的执行情况、重大事项问题的报告。1924年11月《中央通告第二十一号》要求各地党组织"每次接到中局文告后,应即提出会议讨论,并尽力执行,执行时有无障碍及其结果,均应随时报告中央"^{[2] [945]}。1925年2月25日《中央通告第九号》要求各区委、各地委、各独立支部落实四大决议就11个方面向中央报告工作:(一)区委及地委对于大会组织问题议决案有无不能充分了解之处?(二)区委及地委是否已依大会议决分部组织,各部工作由何人担任?(三)区委或地委除委员外,各部设有何项技术人员,姓名为谁?(四)各地支部及小组是否已照大会议决改组完竣?(五)各地在大会后,平均每星期增加新党员若干人?(六)党员缴纳党费情形如何?(七)各地方有若干党团及如何活动?(八)各地方在无党的群众中组织若干团体,人数几何,及如何活动?(九)各地委如何指导各支部书记对内组织,对外活动?(十)各地方有若干特种委员会?(十一)各地方在党的支部内,在少年的支部内,在民党各级党部内,在工农群众中,在各社会团体政治团体中,在各新闻杂志社中,在军队中,在各学校中,在一般知识阶级进步的分子中,如何传布我们的机关报(《新青年》《向导》《中国工人》及地方的定期刊物)及其他宣传品?^{[2] [958]}

二是各类专题工作的报告。《中央通告第七十七号》将各地党组织向中央提交的请示报告分为政治报告、组织部报告、宣传报告、工人运动委员会报告、农人运动委员会报告、民校运动委员会报告、学生运动委员会报告、妇女运动委员会报告、各种群众组织内的党团活动报告、临时报告、统计表册等 11 类。对各类报告,中央详细规定了其内容,如:政治报告要"分析该地这一时期政治变动的情形,本校应付的策略,并综括的略说本校在组织上宣传上以及工运、农运、民运、青运······等各方面的工作现象"。组织部报告要"报告党的组织工作,如支部、地委及人数扩大的情形,开会及收费的现象及如何分配同志的工作,如何计划扩大巩固党的组织等"。宣传报告要"报告党的宣传工作情形,大别可分为对内的与对外的。如内部教育训练工作,党校、训练班情形,皆属内部的。集会演说,示威游行,散布传单、宣言、出版物种类,出版物分布情形等,多属(对)外的。更须指出在某一时期每一政治条件之下我们的宣传策略"。临时报告对"临时发生的事变有应报告上级者,或上级所指定应报告者,务须迅速执行",等等。[2](1890-81)

三是综合类工作报告。1925年2月5日,中央发布《第六号通告》,要求驻各地的中央委员、候补中央委员要"报告所在地

的政治概况及其对于所在地党的工作之观察和批评",特别是北京、广州两地必须向中央报告,"因其所处政治地位之重要,中央决定政策,必得了知该两地事变发展的历程和其趋势",各地方党组书记须向中央"报告该地政治概况及党的工作概况",各地党组织须向中央"报告各该部工作情形"。^{[2] (957)} 这类报告较多,诸如《秋白由粤回来报告——广东政治状况,左、右派斗争及党的工作等》^{[8] (19347)}、《颜昌颐同志报告——关于湘鄂军政形势、组织及其内部冲突,我党组织、工作及工农运动状况》^{[9] (1913)}、《南京地委关于政治、经济情况,组宣及群运工作的报告》^{[10] (1939)} 等都是综合类工作报告。在这些报告中,不仅综合报告了各地党组织的工作情况,而且也开始提出要上级党组织多予指导工作的要求,如 1926 年 4 月 2 日张人亚向区委作了《浦东部委关于地区政治经济概况及最近工作情况和意见的报告》,从政治运动、组织工作、宣传工作、职工运动状况、民校运动状况、妇女部工作状况六个方面进行了综合汇报,报告最后说部委人少任务重,工作条件差,困难多,要求区委多指导工作。^{[11] (1940-461)}

第三,规范了请示报告的写作要求、提交时间及传递方式。

从写作要求来看,报告前要调查研究,要求做到详细、全面、专业、条理明了等;写报告有"技巧",要求图表形式,要注重报告的质量。1926年9月《中央通告第二十一号》要求"报告不宜过于简略,要很有条理的述明各项工作之全部"^{[2] (P46)}。《中央通告第七十七号》对各地提交报告过于粗略问题提出批评,并要求组织部报告最好能"制成许多统计表册更易检查"^{[2] (P81)}。

从请示报告的提交时间上来看,中央根据报告的重要程度和贯彻落实情形,规定提交报告的时间在一周到三个月不等。如1924年11月《中央通告第二十一号》规定: "委员会或组长,至少一星期应向中央作报告一次报告一星期内所做工作。" [2] [¹⁹⁴⁵] 党的四大通过的《中央组织部工作进行计划》规定"中央组织部每月须检查各地关于党员的统计及报告一次" [2] [¹⁹⁵⁷]。1925年2月5日《中央通告第六号》规定,驻地方的中央委员、候补中央委员"每月至少应向中央作报告一次",北京、广州的中央委员"每周须另向中央作政治报告一次";"地方书记每周向中央作报告一次";"地方各部,每月至少须向中央各该部作详细报告一次"。 [^{2] [¹⁹⁵⁷]} 1925年2月25日《中央通告第九号》要求各地党组织贯彻执行四大会议精神的情况在三个月内向中央报告。 [^{2] [¹⁹⁵⁸]} 1926年2月《中央通告第七十七号》对报告提交时间作了进一步明确,政治报告每周报告一次;组织报告、宣传报告、工人运动委员会报告、农人运动委员会报告、民校运动委员会报告、学生运动委员会报告、妇女运动委员会报告、各种群众组织内的党团活动报告等,每月报告一次;对于临时发生的事变,要迅速报告,注重报告的时效性。 [^{2] [¹⁹⁸⁰⁻⁸¹]}

从请示报告的传递方式来看,有口头传递、书面传递、邮信传递、会议传递和电报传递。在早期物质条件不具备和技术人才欠缺的情况下,请示报告工作多采取当面请示报告或者邮信的形式。当面请示报告又包括口头、书面和会议形式。邮信往来成为大革命时期请示报告的重要载体,地方以信的形式邮递给中央,中央给各地的指示、意见一般也以信件回邮,如《粤区来信——蒋汪关系及国民党中央主席问题》《中央复粤区的信——关于国民党工作问题》《中央致重庆的信——对四川军阀之态度及工作方针》《中共广东特委给中央常委的信》等。

用信件往来一般要依靠邮寄、专人护送和托人捎带,邮寄要遇到邮电检查,专人护送(通信员或交通员)常常要经过各级交通站,穿过封锁线的盘问和军阀统治区的审查。另外,还有报刊发布的报告形式,这种形式一般是党的领导人或者重要地区负责人为了让所属区域党组织更全面更准确地领会中央精神或地方意图而在报刊上发布报告文章。

但是,1926 年后,由于"上海地面反动势力日愈严重……各种反动势力互相联合,出全力以搜索我党中央机关"^{[5] [980]},中央特别强调各类报告由专人逐级报告,注意安全保密。1926 年 9 月《中央通告第二十一号》就指出: "至于文件如何寄出,如何避免检查之目,在各地尽力设法。"^{[2] [9104)}

第四,规定了违反请示报告制度后的处理方式。

为了做好请示报告工作,落实请示报告规定,中共采取了一些约束性措施以保障制度的执行。一是纪律制裁。请示报告逐步 从工作纪律、组织纪律向政治纪律递进。1926 年 2 月《中央通告第七十七号》要求各地方党组织按时向中央报告工作, "如有 怠忽,须严格依纪律处罚"^{[2](180)}。1927 年 6 月 1 日通过的《中国共产党第三次修正章程决案》规定,对不执行党的决议及其他破坏党的行为规定了警告、留党察看和开除党籍三种党内纪律处分形式。二是停发经费。如 1926 年 9 月《中央通告第二十一号》规定:"以后凡是上一个月的各项详细报告在下一个月十五以前没有寄出者,即停发该地本月经费","在中央直接管理下之各级党部每周须有一详细的政治报告寄来,若不能实行,亦照样处罚"。^{[2](P104)}

四、大革命时期请示报告制度的贯彻执行

党的请示报告制度在刚创立时虽然执行不尽如人意,但随着国共合作和国民革命的开展、党的组织日益发展壮大,请示报告制度在相当程度上得到了各级组织的贯彻执行。

党的重要区委如北方区、粤区、鄂区、湘区、江浙区等地方组织积极贯彻落实请示报告制度,为中央提交了大量的请示报告,如《守常交来的报告——全国劳动运动状况》《奉系最近军事计划(北方区报告)》《八月二十四日湘区报告》《九月七日湘区政治报告》《九月八日湖南军事报告》《湖南十月民校运动报告》《鄂区书记政治报告(十月二十五日)》《湖北军委报告(十月二十三日)》《粤区政治报告(一)》《粤区政治报告(二)》《南京调查之报告》等。中共中央也加强了对各地工作的指导,不断回复或回答各地方党组织提出的问题,如《中央复湘区信》《中央对鄂区政治军事工作的指示》《给北方区的信》《给守常同志信》《对于广东军事报告之纠正(十一月二日给粤区信)》等。这就加强了党中央对各地党组织工作情况的了解和指导。

党的基层组织也频繁向上级组织请示报告工作。1926年10月9日安徽宿县独立支部负责人朱务平向江浙区委作了《中共宿县独支的报告》,"独支与区委发生关系已有二月(本年七月七日),已报告过数次,想区委已明了个大概,现在作一总报告,请按情形指定工作计划和策略"[12][P261],并提出了不经过国民党直接加入中共的远见策略,希望上级接到此综合报告后给予下一步工作的指示。中共惠州地委把所辖区域党部的联席会议情况向区委请示和报告,开会议程包括各地党部的"报告事项"及对各地报告内容的"讨论事项",联席会议还有"提议事项"的应对措施和解决办法,对于第一区党部反对白鸽票、花会案,"议决由该党部呈报上级党部请示办法"。[8][P131-134]

各地党组织向中央请示报告工作,不局限于中央和上级规定的内容和范围,还会结合本地的实际状况和特殊情况而向上级党组织提出建议意见。闸北部委李德馨向区委报告了当地混乱的组织情况,还对党内存在的错误提出了非常尖锐的批评意见,如"不能集体化",各级组织规划和行动不一致,"不能系统化",事权不统一,指挥混乱,"纪律化做不到","一些违纪没有受到处罚"等,并分析了这些错误的原因。[11][P169-170]1926 年 4 月团湖南区委给团中央写信,指出目前报告制度规定的种种不便,并直接对团中央的工作提出了批评建议:"兄处只发通告,很少对于实际工作上之指导,以后请尽可能的改正!"[13][P161-162]

1926年10月中共湖南区委对我们党没能对接民众,没有自己的武装力量表示担忧: "国民党在我们手里包办了,我们所有的主张都经过国民党,在民众中没有独立的主张,因此民众分不清 C.P 与国民党。我们在民众中还没有能够建立独立的信仰来。" [4](P280) "四•一二反革命政变"后,1927年4月周恩来等人联名向中共中央提交了"迅速出师讨伐蒋介石"的意见书,提出"故为全局计,政治不宜再缓和妥协……再不前进,则彼进我退,我方亦将为所动摇,政权领导尽将归之右派……整个革命必根本失败无疑" [14](P213),请中央所能指挥的军队迅速出师芜湖、南京,拯救革命。

党的请示报告制度贯彻执行还可以从《中央政治通讯》的出版情况看出来。1926 年八九月间,中共中央创办了《中央政治通讯》。《中央政治通讯》除了"公布中央的政策决议及重要的政治消息","登载一般党员对于党的政策及其他种种问题的意见"外,一个重要的内容就是"登载各地重要的报告"。 $^{[15](P3)}$ 创办仅仅半年的《中央政治通讯》15 期共有 152 篇文章(第 14 期除外),其中各地给中央的报告以及中央接到报告后给地方的回复和指示明显的就有 82 篇,占总篇数的 54%,包含湘区请示报告与中央回复指示的有 13 篇 3 ,鄂区的有 10 篇 4 ,关于江西的有 8 篇 5 ,关于豫区的 7 篇 6 ,关于北方区的 8 篇 7 ,关于四川的 10 篇 8 ,关于沪区的 5 篇 3 ,关于西北区的 9 篇 10 ,关于粤区的 12 篇 11 。可以说,《中央政治通讯》是中国共产党早期请示报告成果的总汇,从中也可以看出党的请示报告制度执行的概况。

综上所述,大革命时期中国共产党就重视党的请示报告制度的制定和执行,不仅要求各级党组织向中央报告工作,而且要求多向中央请示,并对此做了有益的探索。这一时期党的请示报告制度还处于初步探索时期,党组织机构和制度不健全、国民革命任务日益繁重、上下级联络不通畅,党的请示报告制度还存在着一些问题与不足,如请示报告的制度规定大都是以中央通告的形式下达,缺乏系统性,比较分散零乱;地方各级党组织还没有普遍制定相应的请示报告规章制度,导致执行参差不齐,有些地方比较机械和应付,而有些上级只通知不指导,请示报告数量相对不多、质量不高。

尽管如此,当时党的请示报告制度从形式到内容、从方法到途径都已初具雏形,是党的请示报告制度探索的开端;而且当时请示报告制度在党内也得到相当程度的贯彻执行,各地党组织在贯彻执行请示报告制度中也有所创新。所有这些,不仅对大革命时期加强党中央对各地党组织的指导和领导发挥了重要作用,而且开启了中国共产党请示报告工作的优良传统,成为维护党中央权威和集中领导的重要保障,为后来的请示报告制度探索奠定了历史基础、组织基础和制度基础,中国共产党的请示报告制度就是在此基础上不断加以完善、成形、成熟和发展。

参考文献:

- [1] 戴龙斌. 共产国际第三次代表大会文献: 2[M]. 国际共产主义运动历史文献: 第32卷. 北京: 中央编译出版社, 2011.
- [2]中共中央组织部,中共中央党史研究室,中央档案馆.中国共产党组织史资料:第八卷·文献选编(上)[M].北京:中共党史出版社,2000.
 - [3]彭庆鸿. 苏维埃时期的工作报告制度研究[J]. 苏区研究, 2021, (5).
 - [4]中央政治通讯: (1)[A]. 红藏: 进步期刊总汇:1915-1949[M]. 湘潭:湘潭大学出版社, 2014.
 - [5]中央档案馆. 中共中央文件选集: 第二册[M]. 北京:中共中央党校出版社, 1989.
 - [6]建党以来重要文献选编:第二册[M]. 北京: 中央文献出版社, 2011.
 - [7]建党以来重要文献选编:第三册[M]. 北京: 中央文献出版社, 2011.
 - [8]广东革命历史文件汇集:甲(6)[Z].北京:中央档案馆,广州:广东省档案馆,1982.
 - [9]湖南革命历史文件汇集:甲(1)[2].北京:中央档案馆,长沙:湖南省档案馆,1983.
 - [10]江苏革命历史文件汇集:1925年2月-1934年7月[Z].北京:中央档案馆,南京:江苏省档案馆,1987.
 - [11]上海革命历史文件汇集:甲(4)[Z].北京:中央档案馆,上海:上海市档案馆,1987.
 - [12]安徽革命历史文件汇集:第一册[Z].北京:中央档案馆,合肥:安徽省档案馆,1987.
 - [13]湖南革命历史文件汇集:甲(4)[Z].北京:中央档案馆,长沙:湖南省档案馆,1984
 - [14]建党以来重要文献选编:第四册[M]. 北京:中央文献出版社,2011.

[15]中央政治通讯: (2)[A]. 红藏: 进步期刊总汇:1915-1949[M]. 湘潭:湘潭大学出版社, 2014.

注释:

1 如: 袁冬梅认为,对党内请示报告的具体探索开始于"一大"纲领,加强意识于"二大"到"七大"之间,逐步形成于解放战争时期。(《党内请示报告制度的历史演进与启示》,《贵州社会科学》2020年第 10 期)陈金龙认为,1948年 1 月中央发出《关于建立报告制度》,标志着党内请示报告制度正式提出。(《从毛泽东到习近平:请示报告制度的继承与发展》,《吉首大学学报》2020年第 6 期) 尹婧婧认为,共产国际解散后,中共出于历史与现实的考虑,决定在党内建立起全面的请示报告制度,这一创建过程在 1948年基本完成。(《当代中国国家构建与维系的一项制度分析——以请示报告制度为例》,中国人民大学 2017年硕士论文)熊辉、仰义方认为,解放战争时期中共中央和毛泽东建立了党内请示报告制度。(《解放战争时期毛泽东与党内报告制度的建立》,《湘潭大学学报》哲学社会科学版,2012年第 3 期)陈松有、卢亮亮等认为,在解放战争时期党内请示报告制度建立。(《请示报告制度:党中央权威和集中统一领导的例证》,《马克思主义与现实》2019年第 3 期)

2 李娟、吴甜甜认为,《关于统一抗日根据地党的领导及调整各组织间关系的决定》是第一次明确提出"请示"的规定,至此,中国共产党请示报告制度初步形成。(《中国共产党请示报告制度的百年历程与基本经验》,《新视野》2021 年第 2 期)

3 第二号的《湘区廿八日军运报告》《八月二十四日湘区报告》,第五号《九月七日湘区政治报告》《九月八日湖南军事报告》《九月二十七日中央复湘区信》,第六号的《湘区九月廿日政治报告》《中央复湘区信》,第十期的《湘区书记报告》,第十一期的《湘区报告(一)》《湘区报告(二)》《关于湘区 C. P. 与 K. M. T. 关系的决议案》,第十二号的《湖南十月民校运动报告》《湖南农民运动新趋势及我们对左派政策(十一月十五日湘区报告)》。

4 第四号的《九月七日鄂区政治报告》,第五号《九月二十七中局给鄂区的信》,第十期的《特立同志自汉口来信(十月二十五日)》《鄂区书记政治报告(十月二十五日)》《湖北军委报告(十月二十三日)》《对湖北目前政治目前注重之点》《中央对鄂区政治军事工作的指示》,第十一期的《颜昌颐仝志报告湘鄂情形》《武汉通讯》,第十三期的《伴唐总指挥赴武穴督战记》。

5 第二号的《八月十六日江西来信》《九月三日中局复信》,第五号《江西战事与未来政治的变化》,第十二期《江西北伐中之政治部工作》,第十三期《中局给江西地方信》《大军参加江西战争记》,第十五期的《江西政治报告》《中央复信》。

6 第二号的《八月二日泽湘报告》《八月十四泽湘报告》《八月二十八河南报告》《八月九日中局给豫区信》《八月十四日中央去信(摘录)》《九月六日中局去信》,第七期的《豫区报告》。

7 第二号的《八月十一日中局致北方区(节录)》《九月一日北方区政治通讯》,第三号的《北方归来同志谈话》,第五号的《给北方区的信》,第十一期的《给守常同志信》,第十四期的《天津会议与北方时局》《守同志来信》,第十五期的《奉系最近军事计划(北方区报告)》。

8 第二号的《八月一日中局致泽湘信》《八月三日重庆来信》《八月二十三日中央去信》,第三号的《童庸生同志报告川中情形》《听童同志报告后的结论》《四川军队调查表》,第六号的《四川工作》《万县宣传问题》,第七期的《四川军事运动》,第十五期的《四川最近政治变化(十二月份通讯)》。

9 第四号的《中央致安庆地方的信》《南京调查之报告》,第五号的《安徽九月报告》《上海区目前的三个主要工作》,第十四期的《浙江问题(十二月十四日上海区通讯)》。

10 第十期的《和森同志自莫给守常同志信》《伯坚同志自库伦报告》《冯玉祥给仲甫同志信》《北方区对于三特别区(即内蒙)

及西北军中工作的意见》《国民军中工作方针(中央决议)》,第十一期的《西北军工作(十一月九日给伯坚同志信)》,第十三期的《内蒙古 K. M. T. 近状及与 K. M. T. 和 CP 的关系》《国民二军中工作应注意之事(十一月五日给魏仝志信)》,第十五期的《陕西最近军事状况》。

11 第四号的《九月十七日中央致粤区的信》,第五号的《汪蒋问题最后的决定(给广东信)》,第六号的《十月四日中央致粤区的信》《粤闻杂记》,第十期的《粤区十月廿一日来信(答复中央十月四日去信)》《十月廿四日粤区来信摘录》《十月廿五日军事报告》《对于广东军事报告之纠正(十一月二日给粤区信)》《民校右派中央大会之回党运动(十一月二日给粤区信)》,第十一期的《十一月九日给粤区信》,第十三期的《粤区政治报告(一)》《粤区政治报告(二)》《中央致粤区信》。